

LA REVOLUCIÓN EDITORIAL

Hablando sobre el habla



Dr. Fernando Lolas S.

A propósito de la publicación del libro "Estudios sobre análisis del comportamiento verbal" (Editorial Universitaria, Santiago, 1987), Vida Médica conversó con uno de sus autores.

El Dr. Fernando Lolas Stepike, académico de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, secretario general de la Sociedad de Neurología, Psiquiatría y Neurocirugía y consejero del Colegio Internacional de Medicina Psicosomática, preparó este libro en colaboración con el Dr. Louis A. Gottschalk, Director del Programa de Psiquiatría de Enlace y Consulta y Profesor en el Departamento de Psiquiatría y Ciencias de la Conducta de la Universidad de California en Irvine.

VIDA MÉDICA (V.M.) ¿Podría Ud. señalar cuáles han sido los objetivos del libro que ahora se presenta?

—Se trata básicamente de una recopilación de experiencias en la aplicación de un método de análisis de la conducta verbal en psicología, psiquiatría y disciplinas conexas. En 1984, Editorial Universitaria entregó al público de habla hispana el volumen "Análisis de la conducta verbal", en el que básicamente se presentan los rudimentos del método por nosotros adoptado para la cuantificación de atributos psicológicos. Aunque hemos publicado, entre tanto, un libro en lengua inglesa, editado por Springer Verlag en Europa y Estados Unidos, hacia falta un volumen en el cual se pudieran apreciar ejemplos concretos de su aplicación. Este nuevo libro presenta, entre otros, los siguientes temas: el habla infantil como fuente de datos para estudiar estados y procesos psicológicos; la medida de la agresividad; los indicadores de deterioro cognitivo y su capacidad para predecir el daño

causado por el alcohol; una nueva escala de medición de la depresión, aún no empleada en español; aplicaciones del método en la evaluación de intervenciones psoterapéuticas; y varios otros. Básicamente, responde a numerosas inquietudes de lectores del primer volumen, que deseaban tener, en español, un conjunto de ejemplos de investigación y aplicación.

V.M. ¿Por qué el título "comportamiento verbal" y no lisa y llanamente "lenguaje"?

—Básicamente, por atenernos a una esfera descriptiva, de referencias empíricas. Lo que el método, iniciado por el Dr. Gottschalk, busca es, por así decir, "refrascar" el mensaje verbal en un marco de constructos teóricos. Este "mapo" de lo particular en lo general es, especialmente, la tarea de toda ciencia que use de la clasificación como principio. No hemos empleado la palabra "lenguaje" por mantenemos también en la modestia de nuestras intenciones. No tendríamos nada que decir del sistema "lenguaje". Nuestra intención es indagar sobre el habla, sobre el cómo un hablante habla un lenguaje. Tal intención viene expresada en la idea de conducta o comportamiento verbal, si bien nos topamos aquí con expresiones que al lector profano podrían sonar a "conductismo", término que casi ha adquirido connotaciones peyorativas y hostiles.

V.M. Su interés por estas materias se ha traducido en un esfuerzo de investigación que parece interesante. ¿Cómo se inició, y cuándo, este interés?

—Desde la época de mis estudios médicos, mi preocupación fundamental ha sido la reflexión transdisciplinaria. Los límites entre especialidades o disciplinas son convenciones prácticas, establecidas fundamentalmente en virtud de consideraciones militares y de economía de tiempo. La teoría, en cambio, es visión global y debe superar las barreras impuestas por la práctica, a fin de rejuvenecerla y hacerla mejor. Por eso acostumbré decir que nada hay más práctico que una buena teoría. Me ordeno, por lo tanto, en el lenguaje teórico, investigador, de la medicina. Esto tiene que ver con la forma en que he orientado mis estudios: hacia lo interdisciplinario. He tenido una formación en neurociencias y en medicina psicosomática y mi interés es el comportamiento. Por darle un nombre breve, digo: "psicofisiología" y quiero significar: "estudio del comportamiento desde perspectivas psicológicas y fisiológicas". Con eso me refiero a que el tipo de método a emplear debe ser muy pla-

AUTORÍA

Lolas, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hablando sobre el habla [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa